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Travaux  en  administration
centrale : les chantiers de
201
 

Le groupe de travail relatif aux travaux en administration
centrale s’est réuni le 8 janvier 2019 sous la présidence de
Philippe Mérillon, secrétaire général adjoint.

La  CFDT  était  représentée  par  Isabelle  Vandermeersch  et
Stéphanie Clarenc.

À l’ordre du jour, les actualités relatives aux travaux à
venir sur les différents sites de l’administration centrale et
le bilan des équipements de visioconférence dans les salles de
réunion.

Site de Varenne : ça déménage au 1er trimestre
Les travaux des bâtiments D et E doivent démarrer début mars.
Pour ce faire, les agents vont être relocalisés sur le site de
Maine. Le déménagement démarrera le 21 janvier par une partie
de la sous-direction de la logistique et du patrimoine (SDLP)
;  suivront  le  28  janvier  la  sous-direction  des  affaires
budgétaires et comptables (SDAB) puis le 4 février le centre
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de services comptables et financiers (CSCF) et les syndicats.

Lors du déménagement, le mobilier est déménagé à Maine. Seules
les  affaires  personnelles  et  «  dossiers  vivants  »  sont  à
mettre en carton par les agents. Tout ce qui est dans les
armoires sera emballé par les déménageurs et remis en place à
Maine  dans  les  mêmes  armoires.  Pour  ce  qui  concerne  le
mobilier  et  les  documents  dont  le  déménagement  n’est  pas
indispensable, des possibilités de stockage sont envisageables
à Varenne : ils pourront en effet être stockés dans le parking
de Varenne, dont une partie va être neutralisée dans le but de
créer à terme de nouvelles salles de réunion.

Concernant le déjeuner, la cantine de la tour Montparnasse, à
laquelle les agents auront accès, fermera malheureusement à
l’été 2019. Le SRH est à l’œuvre pour trouver une solution de
remplacement  à  proximité  du  site  de  Maine  pour  un  coût
équivalent pour l’agent. Le secrétaire général adjoint indique
qu’il privilégie cette piste, de préférence à la mise en place
d’une navette entre Maine et Barbet-de-Jouy, comme l’avait
proposé la CFDT.

La CFDT sera attentive à ce qu’une solution de proximité à
coût équivalent soit trouvée pour les agents.

À Maine, une navette-courrier est prévue pour le transfert des
documents,  de  même  qu’un  véhicule  pour  faciliter  le
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déplacement  en  cas  d’urgence.

À  Varenne,  le  remplacement  des  huisseries  du  bâtiment  B
s’achève. Des discussions auront lieu avec les architectes des
Bâtiments de France afin de poursuivre le remplacement des
huisseries du bâtiment E.

Le projet de regroupement de l’ensemble des conseillers à
l’hôtel Villeroy est en cours. Ce projet a pour conséquence de

regrouper 9 assistantes dans l’ancien bureau du ministre au 1er

étage.  Les  organisations  syndicales  s’interrogent  sur  les
conséquences d’un tel regroupement.

Suite  aux  épisodes  de  chaleur  de  cet  été,  il  n’est  pas
envisagé de mettre en place la climatisation dans les bureaux
et les travaux engagés à Varenne ne tiennent pas compte d’une
possible climatisation des bureaux.

Site de Barbet-de-Jouy : changement des huisseries
à partir de février 2019
Les huisseries du bâtiment de Barbet-de-Jouy seront changées
en 2019. La réalisation de ces travaux nécessite l’élimination
d’un  joint  contenant  de  l’amiante  stabilisée.  Les  bureaux
doivent donc être libérés pour ces travaux.

En termes d’organisation, des tranches de travaux de 5 bureaux
libérés pendant 3 semaines sont mises en place. Un planning
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sera communiqué par les différentes directions concernées, à
savoir la DGPE et le secrétariat général (SG) : service des
statistiques et de la prospective (SSP), service des affaires
juridiques (SAJ), atelier reproduction-courrier.

Concrètement, dans les bureaux en travaux, les abords des
huisseries devront être dégagés afin de permettre la pose d’un
sas étanche. Le mobilier restera dans les bureaux et sera
éventuellement déplacé au sein du bureau pour permettre de
dégager les huisseries. À l’issue des travaux, l’ensemble du
bureau fera l’objet d’un nettoyage par l’entreprise et des
analyses d’air seront réalisées afin de garantir l’absence
d’amiante.

Pour la DGPE, c’est la salle BJ 213 qui accueillera les agents
dont les bureaux sont en travaux, cette salle étant équipée de
l’ensemble des fonctionnalités informatiques et de téléphonie
nécessaires.

La première tranche de travaux démarrera le 20 février 2019
pour la DGPE et le 4 mars 2019 pour le SG. Durant l’été, les
huisseries du restaurant administratif (Auri) seront également
remplacées selon des modalités qui restent à définir. Ce sont
au total 140 huisseries qui sont à changer, avec 14 tranches
de travaux pour la DGPE, 8 pour le SG et enfin 3 pour l’Auri.

Parallèlement à ce chantier, un audit concernant l’aménagement
de  l’entrée  du  site  a  été  réalisé  pour  répondre  aux
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difficultés liées à la gestion de la circulation des voitures,
des piétons, des vélos et des livraisons de l’Auri. Les études
se poursuivent afin de définir le projet d’aménagement. À la
demande de la CFDT, la problématique du stationnement des
vélos a été intégrée à cette réflexion. Il ressort toutefois
que les espaces verts sont protégés et que les riverains sont
très attentifs à ce qui se fait sur les pelouses. Face à
l’impossibilité  de  mettre  en  place  un  abri  vélo  sur  ces
pelouses, les réflexions s’orientent vers une zone vélo à
l’intérieur du parking avec un accès sécurisé pour les vélos
et les piétons.

Site de Lowendal
Les ajustements sur ce site sont en cours. Il reste un sujet
sur les portes d’entrées qui sont lourdes et difficiles à
ouvrir.

Afin de faciliter l’ouverture des fenêtres, des entrebâilleurs
seront mis à la disposition des agents.

Suite aux nuisances liées à la proximité de l’espace fumeur
des  fenêtres  de  certains  bureaux,  une  réflexion  va  être
engagée afin de voir s’il peut être déplacé.

Par ailleurs, il apparaît que le bloc sanitaire du 1er étage
est sous-dimensionné par rapport au public drainé par les
salles de réunion. Certains agents ont également manifesté le
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souhait d’avoir des sanitaires séparés homme-femme en lieu et
place  des  sanitaires  mixtes  actuels.  Cependant,  comme  il
n’existe  qu’un  seul  bloc  de  sanitaire  par  étage,  cette
séparation aurait pour conséquence de n’offrir des sanitaires
que pour un seul genre par étage. L’administration prend note
de  cette  question,  qui  nécessite  une  réflexion  avec  les
utilisateurs.

Vaugirard : contrôle d’accès, chauffage
La mise en place du contrôle d’accès dans le parking avec un
seul badge est en cours.

Les  agents  de  Vaugirard  souffrent  des  conditions  de
température froides dans les bureaux où la température descend
parfois à 15°C dans certains bureaux. Ces températures sont en
partie  liées  à  l’arrêt  du  chauffage  le  week-end.
L’administration  prend  note  de  ce  problème.  Selon  leurs
premiers  éléments,  il  serait  trop  coûteux  de  rallumer  le
chauffage le dimanche. En revanche, la solution de rallumer la
chaudière plus tôt le lundi a été évoquée.

Équipement des salles de réunion
Un  projet  de  modernisation  des  salles  de  réunion  afin
d’intégrer les environnements de travail numérique a été mis
en œuvre. À l’issue de ce projet, 16 salles de réunion sont
désormais équipées de visioconférence ; il est prévu d’en
équiper  encore  3  autres.  Ces  salles  sont  réparties  comme
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suit :
— Varenne : E018 et Acacia ;
— Barbet-de-Jouy : 195 et 254 ;
— Vaugirard : 114B, 116B, 181, 290 et 611 ;
— Lowendal : 2 salles ;
— Auzeville : 2 salles et 2 salles existantes rénovées ;
— Maine : 1 salle.

La mise en place d’une salle de visioconférence de grande
capacité (20 à 30 personnes) est en cours de réflexion. À
Varenne,le projet de transformation du parking en salle de
réunion  déboucherait  sur  la  création  de  deux  salles
supplémentaires.

La SDSI a également prévu de mettre en place une signalétique
simple afin de faciliter l’utilisation de ces salles et le
respect  de  certaines  consignes,  par  exemple  de  ne  jamais
éteindre le matériel, la mise en veille étant automatique.

Il  existe  également  Jitsi  (logiciel  libre  équivalent  au
logiciel propriétaire Skype), qui permet de faire de la web-
conférence, d’échanger et de travailler sur des documents à
l’écran. Il existe une salle disposant de Jitsi par direction.
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